

La salud es lo más importante

Comenzando el 2025, en el primer abrazo de año nuevo, lo primero que uno quisiera es que la salud sea para todos.

En ese contexto, es justo hacer una reflexión acerca del escenario de la salud chilena. Tras el anuncio de Fonasa al crear la Modalidad de Cobertura Complementaria (MCC); el ambiente está algo enrarecido, y es que se observa una generalizada incertidumbre acerca de cómo impactará este sistema no solo en la calidad y oportunidad de la atención médica, sino también en la manera en que se relacionarán las y los médicos con las aseguradoras y los centros de salud, y las condiciones en las que se podrá realizar la atención de pacientes.

Esta incertidumbre se explica por múltiples razones: un modelo rígido, con valores impuestos por Fonasa, sin espacio para discutir por calidad o implementación de tecnología en salud.

Una red cerrada de prestadores limita tanto la capacidad de los centros de salud para invertir en mejoras como la posibilidad de elección de los pacientes, afectando directamente la competencia por calidad. Además, el modelo plantea una participación

más fuerte de las compañías de seguros, las cuales están reguladas por criterios financieros y de mercado. Esto abre la posibilidad de que, al finalizar un contrato, las aseguradoras seleccionen a los usuarios según cambios en su estado de salud, sin ofrecer mecanismos claros de reclamo ante entidades como la Superintendencia de Salud, que no tendrá injerencia sobre su comportamiento.

Esto deja un flanco que hace difícil predecir el futuro de la salud privada en general, dejando sobre la mesa una discusión ética acerca de la mirada de la salud como un servicio o un producto.

Siendo Fonasa el principal prestador de salud para más del 80% de la población chilena, y la migración de pacientes que ya dejaron sus isapres para pasar a Fonasa, expone un escenario aún más complejo en cuanto a la atención oportuna y de calidad de estas personas.

Con un sector público colapsado que adelantar parte de su presupuesto 2025 para mantener operativos los hospitales, encaramos un nuevo año con más dudas que certezas.